

Núm. 207

BOLETÍN OFICIAL DEL ESTADO



Martes 27 de agosto de 2024

Sec. III. Pág. 108456

III. OTRAS DISPOSICIONES

COMUNIDAD AUTÓNOMA DE CATALUÑA

17369 Acuerdo GOV/184/2024, de 30 de julio, por el que se declara bien cultural de interés nacional la Geganta de Cal Fiol de l'Arboç.

Por la Resolución CLT/623/2023, de 24 de febrero (DOGC número 8865, de 1 de marzo de 2023), se incoó el expediente de declaración de bien cultural de interés nacional a favor de la Geganta de Cal Fiol de l'Arboç.

Se han cumplido todos los trámites preceptivos en la instrucción de este expediente, de acuerdo con lo que establecen los artículos 8 y siguientes de la Ley 9/1993, de 30 de septiembre, del patrimonio cultural catalán.

En el expediente constan los informes favorables del Consejo Asesor del Patrimonio Cultural Catalán y del Institut d'Estudis Catalans.

Durante la tramitación del expediente, no se han presentado alegaciones.

A propuesta de la consejera de Cultura, el Gobierno, acuerda:

- 1. Declarar bien cultural de interés nacional la Geganta de Cal Fiol de l'Arboç, según la descripción y la justificación que figuran en el anexo de este Acuerdo.
- 2. Publicar íntegramente en el «Diari Oficial de la Generalitat de Catalunya» y en el «Boletín Oficial del Estado» este Acuerdo, de conformidad con lo que prevé el artículo 12 de la Ley 9/1993, de 30 de septiembre, del patrimonio cultural catalán, y notificarlo a las personas interesadas.

Contra este Acuerdo, que agota la vía administrativa, se podrá interponer un recurso potestativo de reposición ante el Gobierno de la Generalitat de Catalunya en el plazo de un mes, o bien un recurso contencioso-administrativo ante el Tribunal Superior de Justicia de Cataluña en el plazo de dos meses a contar, en ambos casos, desde la publicación en el «Diari Oficial de la Generalitat de Catalunya» o desde la notificación correspondiente.

Barcelona, 30 de julio de 2024.-El Secretario del Gobierno, Xavier Bernadí Gil.

ANEXO

Descripción y justificación

Objeto: Geganta de Cal Fiol de l'Arboç.

Autor: desconocido.

Categoría: giganta (de la pareja de gigantes de Cal Fiol).

Materiales: madera policromada.

Medidas: 250 cm de altura.

Peso: 22 kg.

Datación: finales del siglo XVIII.

Restauraciones: restauración de la cabeza y las manos, el 1995, y reconstrucción como giganta, el 2003.

Réplica: no.

Fiestas asociadas: fiesta de Corpus y fiesta mayor de L'Arboç (declarada fiesta patrimonial de interés nacional el 2009).

La Geganta de Cal Fiol de l'Arboç es considerada una de las gigantas más antiguas de Cataluña. Formaba parte, junto con el Gegant de Cal Fiol, de la pareja más antigua de gigantes de L'Arboç. Tal y como aparece reseñado en las Notes històriques de la

cve: BOE-A-2024-17369 Verificable en https://www.boe.es



Núm. 207

BOLETÍN OFICIAL DEL ESTADO



Martes 27 de agosto de 2024

Sec. III. Pág. 108457

parròquia i vila de l'Arbós, de mosssèn Gaietà Viaplana i Cornet, y según la tradición, en 1816 la administración de la capilla del Hospital de San Antonio Abad compró una pareja de gigantes para salir en la procesión de Corpus y por la fiesta mayor. A esta pareja se la conocía popularmente como gegants de Cal Fiol, porque la familia Fiol fue la administradora de esta capilla.

No se conserva ningún documento que avale esta compra de 1816. Algún estudio histórico sitúa el origen de estos gigantes en 1770, cuando se tiene constancia, por primera vez, de la presencia de gigantes en la villa con motivo de la inauguración de la capilla del Santísimo. Por ello, los restos de estos gigantes, sea como sea, alcanzan la condición de bicentenarios con creces, y son considerados unas de las piezas más antiguas del mundo de los gigantes en Cataluña. El gigante vestía de rey y la giganta, de campesina.

En 1995, aprovechando la restauración de los gigantes viejos Chabran y Llúcia de L'Arboç, estrenados en 1827, se llevó a cabo la restauración de las piezas originales de los gigantes de Cal Fiol: la cabeza y las manos de la giganta, y las manos y la corona del gigante. El Centro de Restauración de Bienes Muebles de la Generalitat de Catalunya supervisó la restauración que realizó el taller El Drac Petit, de Terrassa.

En 2003, la Colla de Gegants i Nans de l'Arboç impulsó la reconstrucción de la giganta. El cuerpo, la estructura y el vestuario se inspiran en la única fotografía conocida de la pareja, que se encuentra en el Archivo Municipal de L'Arboç. La giganta lleva un ramo de flores y un pañuelo hecho de punta de almohada. La presentación de la reconstrucción de la giganta tuvo lugar por la Fira de Santa Llúcia de l'Arboç de 2003. Desde entonces, ha salido cada año por la fiesta mayor.

Actualmente, la pareja de gigantes está expuesta en el Auditorio de la Casa de Cultura, y solo sale por la fiesta mayor de L'Arboç, concretamente el domingo por la mañana en la ida al oficio y la vuelta. La giganta solo ha salido de la villa en una ocasión para participar en el encuentro de gigantes centenarios que se llevó a cabo en Monistrol de Montserrat el 12 de julio de 2014, con motivo del centenario de los gigantes de Viserta.

El día que se presentó la Geganta de Cal Fiol, muchos aldeanos de L'Arboç quedaron sorprendidos al ver que tenía una fisonomía muy poco agraciada, pero con el paso de los años se la han ido haciendo suya con el orgullo que L'Arboç posea una de las piezas de gigantes más antiguas y emblemáticas de Cataluña. Además, los portadores de gigantes la llaman cariñosamente la guapa.

D. L.: M-1/1958 - ISSN: 0212-033X